

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1736 Palma de Mallorca, 29 Marzo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

«El Debate» se ha encargado, al parecer, de pasar a D. Alejandro la factura de Gil Robles cuyo total importa la cabeza de González Peña.

Parece, y de ello nos congratulamos infinitamente, que el Sr. Lerroux no está dispuesto a cancelar aquella en tan dramáticas especies.

El triunfo clamoroso de Azaña

La intervención del Sr. Azaña en el debate sobre el alijo de armas despertó extraordinario interés. En Madrid, a pesar de la lluvia, la cola de la tribuna pública era numerosísima. Los primeros puestos se vendieron a 25 duros. En Palma todos los puestos de venta de periódicos agotaron sus existencias de diarios de izquierda que reseñaban las sesiones memorables de estos días. A las diez de la mañana ya no había a la venta más que «Ya» y «El Debate». Es un síntoma esperanzador.

La oración del Sr. Azaña llevó al Parlamento una emoción desconocida en estas Cortes. Por vez primera, desde la disolución de las Constituyentes, la voz del pueblo dejóse oír en el salón de sesiones cerrado desde entonces a los sentimientos y a las ambiciones populares.

No nos ha sorprendido el éxito clamoroso alcanzado por el ilustre repúblico. Lo esperábamos. Creemos conocer al Sr. Azaña y entre las excelsas cualidades que le adornan se destaca una de manera sobresaliente: su austeridad. Atacar la honestidad del señor Azaña es perder lastimosamente el tiempo. Los dardos venenosos rebotan contra su pecho blindado de honradez. Honradez que ya quisieran para sí sus turbios y averiados detractores. Al hablar de decencia política hay que descubrirse respetuosamente ante D. Manuel Azaña por que es maestro en esa hoy rara virtud. Durante dos años ha desempeñado la Presidencia del Gobierno sin dejar tras de sí ni un negocio sucio, ni bonificaciones escandalosas, ni trasposos de créditos vergonzosos.

El Sr. Ventosa achacó al Sr. Azaña la división de la sociedad política española en dos clases irreconciliables. Sin proponérselo, señaló, el Sr. Ventosa, la mejor obra del Sr. Azaña: la división entre políticos honrados que aportan a su país la llama de un ideal y políticos profesionales y merodeadores.

No nos interesa cuanto dijo el Sr. Azaña en defensa propia por que no hemos dudado jamás de su honradez acrisolada y nuestros oídos no han estado nunca atentos al croar de las ranas de la charca.

Pero sí nos interesa, y suponemos interesará al país, la depuración de algunas de las gravísimas afirmaciones hechas por el Sr. Azaña sobre la administración mongólica que estamos padeciendo.

En San Sebastián se constituyó una sociedad anónima denominada «Sociedad de Intercambio Comercial» a la cual entregó el Sr. Echevarrieta, en bonos de fundador, 600.000 pesetas oro, importe del ocho por ciento de comisión por la venta a Turquía de un submarino. Quien posee esos bonos?

El Ministro de Hacienda dispuso, por decreto, que millón y medio de pesetas que tenía el Estado en el Banco de España pasaran a disposición de la Presidencia del Consejo. Cómo se ha invertido cantidad tan respetable? He aquí dos preguntas que esperamos, de sentados, nos sean contestadas.

El famoso debate habrá servido para realizar extraordinariamente la excelsa figura de D. Manuel Azaña y también para hundir a sus difamadores y para prestar al país, según expresión feliz del propio Azaña, el buen servicio de descubrir quienes son los malvados, para higiene del régimen.

Alejandro Jaume

La anécdota del saludador

Y os resumo la impresión, con una anécdota que he contado en otro lugar y en otra parte muy distinta de la actual, pero que voy a repetir porque viene como anillo al dado.

En un pueblo de mi conocimiento, Tenebrasa de los Caballeros, dividido por dos bandos políticos irreconciliables, había uno de estos hombres que llaman saludadores, a quienes el vulgo atribuye la extraña virtud de conocer la rabia en los perros y de prevenir en los hombres los efectos de la mordedura. Hubo cambio político; nombraron nuevo alcalde, y el primer decreto suyo fué obligar al saludador a que declarase rabiosos a todos los perros del bando contrario.

En esta República de los caballeros, que el Sr. Lerroux conoce tan bien, el saludador ha sido el juez, Sr. Alarcón, y el alcalde, el propio Sr. Lerroux. (Aplausos y protestas.)

Del discurso de Azaña.

Como piensan y sienten los trabajadores

Hemos recibido por diferentes conductos y de personas que consideramos bien enteradas una noticia que revela hechos sintomáticos y un estado de ánimo vibrante y arraigado en el corazón de los hijos del trabajo.

Hace pocos días, se reunió en esta localidad la juventud radical, en su mayoría jóvenes obreros de reciente ingreso; los que convocaron la reunión en el domicilio social de dicho partido manifestaron que el objeto era nombrar directiva para el año actual. Presidía un joven farmacéutico y para ahorrar tiempo propuso a los asistentes unos nombres, diciéndoles a continuación: el que no esté conforme con la directiva propuesta, que levante el brazo y el que lo esté, que se quede quieto. La mayoría de los jóvenes asistentes levantaron el brazo y cerraron el puño, haciendo el saludo socialista. Ni que decir tiene que el presidente de la asamblea se desgañitaba diciendo: ¡Así noll!

En vista del poco éxito obtenido, propuso la mesa votar por papeleta y secretamente. Hecha la votación, procédese al escrutinio y la primera que sale dice ¡Viva Rusia! Otra, ¡Viva Asturias! Otras, ¡Viva la Revolución! En su consecuencia, la mesa suspendió la sesión sin elegir directiva.

Hasta aquí la versión de lo ocurrido. Nosotros encontramos esto perfectamente explicable. En esta población no ha existido desde hace más de 30 años otra organización de tipo sindical y político que la socialista. La juventud en su mayoría está impregnada de ese ideal. Las circunstancias por que atravesamos y la coincidencia de estarse celebrando unos trabajos públicos de traída de agua y alcantarillado, obra del anterior Ayuntamiento Republicano socialista, y en los cuales, para trabajar en la actualidad se necesita estar afiliado en el partido en situación, ha sido la causa de que la juventud obrera con conciencia de clase haya tenido que ingresar en la juventud radical, aunque no sea más que para que le den trabajo, pero conservando su moral proletaria, y haciendo algunas "trastadas", como las descritas.

Don Benito, 8 de marzo de 1935.

Juan Casado

¿Cuándo aprenderán los obreros?

Antes de 1914, a pesar de la tirantez internacional que se manifestaba en distintos puntos del globo en virtud de la política de expansión colonial y de las suspicacias y recelos que entre diversos gabinetes existía, muchos eran los que creían en la imposibilidad de una colisión de naciones. Alegaban los pacifistas burgueses, como incontrovertible razón, el avance de la civilización o el grado de cultura de los pueblos. Más, pronto la realidad, con su cuadro dantesco, debía mostrar al proletariado internacional que eran palabras vacías de sentido.

Después, se puso de manifiesto la «barbarie de una civilización». Cuando ya los «buitres aliados» hubieron saciado su sed de rapiña en los sangrientos despojos de los «buitres centrales», huyó la idea de toda reincidencia en la guerra.

Cabalgó el tiempo; pasaron los años como invisible cinta de celuloide, tendiendo sobre los pueblos deshechos un falso manto de olvido, cuajado de falsedades; los campos regados de sangre proletaria, como por arte de magia, se metamorfoseaban, punfuándose, ora de blancos almendros, ora de negros olivares, ora cubriéndose de viñedos.

Para mejor engañar a los pueblos esclavos, mutuamente las naciones empleaban para esclavizar a sus respectivos pueblos y colonias la Sociedad de las Naciones, fabricando un ignominioso código internacional a imagen y semejanza del que cada nación emplea para expoliar a las clases oprimidas.

Si alguna vez comprobaban que algo había quedado fuera de la previsión de sus «celosos técnicos ginebrinos», para que en todo caso la nación fuerte se impusiera a la débil, encubriéndose con la capa hipocrita de la Legalidad, ¡ah! entonces, como sucede entre patronos y obreros, la nación fuerte rompía con la ley que un día ayudara a fabricar.

Hechos inolvidables son: el atropello de que fué objeto Shanghai, la conquista de Manchuria y el Jehol por el imperio del Sol Naciente y la guerra boliviana-paraguaya, que amenaza con hacerse eterna.

Ahora, surge como una interrogante el conflicto italo-abisinio.

Puede ser que nos equivoquemos, pero sería muy fácil que la vía pacífica resultara estrecha.

Aún tenemos en la memoria un discurso del «Duce» en que dijo: «Italia no tiene que hacer nada en el norte ni más allá del Atlántico; Italia tiene que tener puestos los ojos hacia el sur y hacia el oriente». Es la política de siempre: política de rapiña; los burgueses esperan la guerra para ensanchar su comercio y desviar la acción revolucionaria de las masas trabajadoras conscientes; el clero, para enviar sus misioneros a las tierras conquistadas y aumentar su rebaño de ilotas, y los armamentistas se frotan ya las manos con alborozo, al vislumbrar fabulosos dividendos. Alemania marcha hacia la revancha descaradamente.

Ahora es cuando se puede comprobar con todas sus desnudeces, la labor desarrollada por el fascismo italiano y el nacionismo Alemán; han ahorrado a los trabajadores para poderlos lanzar impunemente, cuando se les antoje, a la conquista de asiáticas o africanas tierras en lucha fratricida.

Ya ha sido llamada hasta la quinta de 1914, que junto con las diez mil camisas negras, van marchando día tras día, camino de Abisinia. Alemania ha restablecido el servicio militar obligatorio; Francia no está inactiva.

El Papa, los obispos y curas, siguen el mismo proceder que antes de la Gran Guerra. ¿Dónde está su cristianismo?

Que aprendan los obreros; hipocresía en el clero; rapiña en la burguesía; ansias de estultos honores en las altas jerarquías militares, y, al proletariado, fuego y metralla.

Cuando se sublevaron los obreros de una colonia, por no poder soportar la tiranía de otro pueblo encarnada en las clases privilegiadas, envían, para sofocar la insurrección, a los soldados metropolitanos y cuando se alzan en demanda de pan y trabajo los obreros de la metrópoli, ¡ah! entonces, envían las tropas coloniales a que los reduzcan a golpe de fusil.

¿Cuándo aprenderán los obreros?

Ibiza-Marzo-35.

Agustín Gutiérrez

Teatro de la Casa del Pueblo

Gran Velada para el sábado día 30, organizada por la U. G. T. a beneficio de los presos políticos y sociales, bajo el siguiente programa:

Se pondrá en escena las piezas cómicas en un acto:

Un día de Toros y Es dorm

Por la Compañía ANTEM.

Terminará la Velada con baile de sala amenizado por la orquestina RITMIE BOYS.

Empezará la función a las 8 y media.

LA COMISION

Política menorquina

«La Voz de Menorca» se siente alarmada ante el probable triunfo de la reacción, en unas próximas elecciones, dada la discordia existente entre los diversos sectores republicanos de la vecina isla. «Varios republicanos menorquines» han contestado, razonada y elocuentemente, al diario del Sr. Manent, cargando toda la responsabilidad de ese posible evento a la política claudicante y deshonesta observada por el partido radical.

Coincidimos plenamente en las apreciaciones de «Varios republicanos menorquines» y añadimos a su razonado escrito una conclusión: que el partido socialista no prestará jamás su concurso al partido de D. Alé ni nuestras fuerzas se mezclarán con las suyas.

Que esas disensiones izquierdistas darán el triunfo a la reacción?

De quién será la culpa? Única y exclusivamente del partido radical. El Sr. Ferroux se ha vanagloriado de haber ensanchado el área republicana entregando la fortaleza de la República a los monárquicos del 14 de Abril. El partido radical, desde que ocupa el poder no ha hecho otra cosa que perseguir a los verdaderos republicanos, suspendiendo Ayuntamientos, Alcaldes y Concejales de la República para sustituirlos por fuerzas monárquicas y reaccionarias. El partido radical ha contribuido con sus votos a anular toda la labor progresiva y liberal de las Constituyentes, restableciendo la embajada del Vaticano, concediendo 16 1/2 de millones al clero, aplazando indefinidamente la enseñanza laica, llevando a la cárcel a los hombres más destacados de la República y permitiendo a sus más encarnizados enemigos.

Ante esa «labor» realizada por los radicales, ante la deshonestedad de su actuación, quién es sea verdaderamente republicano, quien crea que la política es otra cosa que el reparto de prebendas y credenciales, no ha de apartarse asqueado del partido radical?

Para nosotros, radicales, ce-distas y monárquicos, son todos unos. Les nie la misma aversión al pueblo, los mismos vicios, las mismas corruptelas. Y si se nos obligara a optar entre monárquicos y radicales confesamos que se nos colocaría en un verdadero aprieto.

Una circular que es todo un poema

La política y el hambre de los parados

En los pueblos de escasa cultura no triunfan en política los más aptos, sino los más audaces.

El Sr. Gil Robles, penetrado de esta realidad, ha dirigido la circular que a seguido publicamos a muchísimos españoles en expectativa de empleo: «Madrid, diciembre de 1934. Señor don...

Mi distinguido amigo y correligionario: Con el fin de poder atender rápidamente los pedidos que nos suelen hacer de empleados y operarios se va a proceder a la formación de un fichero de profesiones y oficios lo más detallado posible.

Como suponemos que este propósito le ha de interesar le rogamos nos especifique cuál es la profesión u oficio en la cual esté usted perfectamente im-puesto.

No se le ocultará la importancia que tiene que los operarios que fuéramos cumplían perfectamente su cometido, pues ello ha de redundar en nuestro prestigio y, como consecuencia, que los pedidos que nos hagan sean más numerosos, por lo que le rogamos encarecidamente la mayor sinceridad en la declaración, no sólo de la profesión u oficio para el que sea perfectamente apto, sino en la categoría que en el mismo se encuentre: de aprendiz, oficial o maestro. También debe indicarnos si en la actualidad se halla o no colocado.

En espera de su pronta contestación se reitera de usted atento, seguro servidor.»

Hay un sello que dice: «Acción Popular. Serrano, 6. Madrid.»

Los incautos tragan el anzuelo y en espera de tal colocación tan generosamente ofrecida pasan a engrosar las filas de los electores de Acción popular Agraria.

El fin primordial que se persigue en esta propaganda es aniquilar los Centros obreros de los pueblos para crear Acción Popular y otras entidades y otros censos de colocaciones, sin otro objetivo que cazar incautos para las elecciones.—Javier Carreño.

De «Heraldo de Madrid».

Hacia el caos

No es posible detener la marcha de la humanidad, ésta camina hacia un caos tremendo. La guerra mundial creó que no anda lejos, los hechos lo demuestran diariamente. El fanático japonés no se aviene a los egoísmos de las potencias europeas y se separa de la Sociedad de Naciones. Alemania, adoptando una postura anticristiana e irrespetuosa para con el tratado de Versalles se dispone a sembrar la esclavitud y la muerte en el mundo. Serenidad y sangre fría aconsejan los diplomáticos ingleses y franceses, en sus discursos, saturados de paz, predicar el amor y la hermandad y el odio a la guerra. Se disgustan con Hitler y mientras tanto Francia construye (entre otros buques) un acorazado de 35.000 toneladas, los submarinos a docenas. Inglaterra, no se queda atrás, con decir que quiere ser la reina de los mares, basta.

El Gobierno español se propone invertir 447 millones de pesetas para material de guerra. Italia se arma hasta los dientes.

Resultado de todo ello.

1.º Una guerra química y sangrienta reducirá a la humanidad en un 15 %.

2.º Una epidemia no menos feroz, otro 15 %.

3.º Que sobre la tierra sólo quedará tristeza y desolación, como si nuestro planeta hubiese sufrido el paso de un nuevo Attila, de otro Alejandro, o de otro Napoleón... Pero no, esto no es posible. Nosotros podríamos decir a los católicos: Vuestro Dios os ha cegado, es decir creó al mundo, engendró las inteligencias para luego ponerlas en pugna y se deleita haciendo a la humanidad sufrir, retornándola a Babilonia y Ninive.

Seguendo al padre Laburu, «20 siglos de catolicismo nada han hecho para llevar por el camino recto y justo a las mentes». Engañando a Cristo, se han engañado a sí mismos, y así, de sus crueldades ha nacido La Reforma.

El pensamiento humano va a la deriva, entre la obscuridad. Las quejas son de carácter general. Se queja el médico, el maestro, el patrono, el agricultor, el obrero en general. Si nadie está conforme, ¿no será porque las cosas no tienen una justa distribución? El egoísmo ha sido siempre un factor predominante. Creo que un poco de cordura y prudencia en los derribos daría buenos resultados. Excluímos en esta premisa a los de abajo porque ¿que cordura, que prudencia, que clase de sentimientos cabe pedir al individuo cuyo estómago se halla vacío. Al padre, (parado forzoso) cuyos hijos le piden pan, y en cuya casa no entra el sol, ni el aire sano? ¿A aquel ser humano que anda descalzo, (como Cristo) con ropa sucia y vieja y que aún la rueda de un pomposo automóvil vierte el barro de un charco sobre él.

¡Barro en lugar de pan!
¡La espada en lugar de la justicia!

El desenfreno en lugar del orden. Este es el triste cuadro que la reacción nos presenta.

Juan Vidal

Palma 19 marzo 1935.

La caridad cristiana de El Debate

«El Debate» apoya su petición de que sea sea ejecutado González Peña, en las ejecuciones ya efectuadas en individuos que se habrán limitado a obrar, en la revolución de Asturias, al dictado de Peña.

¿Por qué el jesuítico diario no toma como base de su razonamiento el hecho de que gocen de libertad el General Sanjurjo y toda la canalla monárquica que le siguió el 10 de agosto en la tentativa de derribar la República con su escuela de muertos y heridos?

¿Es que «El Debate» tiene dos medidas, una para los monárquicos que atentan contra el régimen y otra para los que se sublevan contra la desvirtuación de éste?

Pequeñeces

El señor Goicoechea dijo en el Congreso que la cuestión del Régimen no le da ni frío ni calor.

A nosotros tampoco.

Victor Pradera, en un acto del Bloque Nacional, sacó a relucir el episodio de Casas Viejas. Aquello se depuro.

¿Cuándo se depurará lo de Asturias? ¿Porqué se han opuesto al nombramiento de una Comisión parlamentaria? Cuando se ponga en claro lo sucedido—o cuando los ciudadanos gocen de las garantías—verán las «atrocidades» cometidas por los socialistas... y por los mongoles.

El Sr. Alberti Ricaula ha sido nombrado Administrador del Hospital. Un nuevo ciudadano que se «sacrifica» por la patria.

¿Queda algún mongol para encharlar? Si no hay plaza se la creará.

El Sr. Comas en la última sesión que celebró la Comisión Gestora del Ayuntamiento, denunció que hay una minoría de Empleados municipales que no cumplen con su deber.

«Que nueva «depuración» se trama? Porque suponemos no se referirá a los del partido de los mongoles. Estos están cumpliendo «estrictamente» con su deber... especialmente cuando llega el día primero de cada mes.

El encendedor del alumbrado público del Secar del Real ha sido destituido del cargo de orden del Presidente de la Gestora municipal Fray Ferrer.

La tal destitución ha echado a la extrema miseria al aludido empleado, pero ha servido para encharlar a un amigo que ya tenía—y ahora tiene dos—un destino municipal. Pero tal vez es de los que tributan seis pesetas mensuales al Partido Radical, mientras que el cesante es amigo de los socialistas.

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

La voz de un alumno

Da pena que todavía haya un sin fin de niños, todos hijos de proletarios, que, unos por falta de escuelas, pues aún no las hay suficientes en nuestra ciudad, y otros porque tienen que ayudar a sus padres a llevar la carga de su sostenimiento, no puedan recibir la debida instrucción.

Hay un número considerable de niños y niñas que vagan por nuestras calles a merced de las malas pasiones, propensos candidatos del crimen y de la prostitución.

Por todo ello llamo la atención de los trabajadores y de las Sociedades domiciliadas en la Casa del Pueblo, para que apoyen, todos, moral y materialmente la escuela de la Casa del Pueblo de esta localidad, en donde un buen número de proletarios recibimos enseñanza de un profesor afiliado a «Trabajadores de la Enseñanza».

Por ahora la clase solo es de 6 y media a 8 y media noche; quizás con vuestro apoyo logremos establecer clases diurnas y para ambos sexos.

El alumno

José Llabrés

Próximo a publicarse

LA CARCEL POR DENTRO

50 dibujos de LUIS QUINTANILLA.

Con una nota preliminar de JULIAN ZUGAZAGOITIA.

En los 50 dibujos reproducidos en este libro figuran los retratos de Manuel D. Benavides, Javier Bueno, Wenceslao Carrillo, Santiago Carrillo, Luis Compañy, Rufino Cortés, Crux Salido, Ventura Gassol, Carlos Hernández, Rafael Henche, Largó Caballero, Juan Lluhi, Francisco Ordoñez, Ogier Preteville, Amador del Rosal, Zugazagoitia, la tripulación del Turquesa y otros.

Para informes en ésta: V. Garcés, Secretario de la Juventud Socialista.

Trabajadores de la Enseñanza

Nuestra agrupación ha vuelto a la actividad después de unos cuantos meses de clausura. Hemos celebrado una Asamblea extraordinaria y varias reuniones de la Comisión Ejecutiva y en ellas se han tomado acuerdos de importancia, algunos de ellos conducentes a hacer más eficaz nuestra actuación social y a facilitar a los afiliados informaciones y relaciones que han de serles de suma utilidad. Tales son los objetivos de unas comisiones formadas con los siguientes fines concretos: Comisión de prensa, para poner a los afiliados al corriente de las cuestiones más importantes en el orden profesional o sindical; Comisión de relaciones, cuyo objeto es conocer y resolver dificultades que se presentan con frecuencia en nuestra vida de Maestros, y procurar, además, estrecho contacto con los camaradas. Y por último una Comisión muy interesante encargada de informar a los afiliados sobre cuantas consultas de orden profesional se le dirijan y de tramitar los documentos de la misma clase a fin de evitar viajes a la capital con las consiguientes molestias y muchos gastos.

Encargados ya varios camaradas de las dichas Comisiones, pueden los afiliados dirigirse a esta entidad para los asuntos que les interese relacionados con ellas.

Otro acuerdo ha sido interesar al Consejo local de primera enseñanza de esta ciudad para que gestione del Ayuntamiento el abono, a su debido tiempo, de la consignación por casa habitación, pues tal como se viene haciendo actualmente obliga a los Maestros a un desembolso mensual no siempre fácil dado su escaso sueldo.

Grupo Socialista del Molinar

Nuevo Comité

En Junta General celebrada el día 20 del corriente, fué elegido el siguiente Comité:

Presidente: Sebastián Ferretjans.
 Secretario: Bartolomé Moyá.
 Depositario: Antonio Estarellas.
 Vocal 1.º: Jaime Vaquer.
 Vocal 2.º: Bernardo Visca.
 Vocal 3.º: Miguel Aguiló.
 Bibliotecario: Miguel Munar.

Estos camaradas al posesionarse de sus cargos saludan fraternalmente a todas las organizaciones socialistas y obreras.

Centro de enseñanza

El próximo 1 de Abril completamente reorganizado con nuevos elementos de enseñanza, este Centro proseguirá su clase nocturna de 7 y media a 9 de la noche.

Todos los camaradas afiliados y simpatizantes del Molinar que tengan hijos menores de edad, pueden mandarlos a clase solicitando matrícula por lo que antes del citado día deben dirigirse al compañero José Ballester.

Como igualmente todos aquellos compañeros que deseen contribuir al sostenimiento del Centro con una cuota mensual a título de protector.

La Sociedad "El Trabajo,"

Al constituirse la Sociedad, hace 2 años, tenía 9 afiliados en dicho suburbio, en la actualidad suman 60.

En los dos años han cobrado por accidente los siguientes compañeros:

Monserrat Munar, 187'50 pesetas; A. Prats, 40; J. Capó, 15; S. Zueca, 43; J. Vicens, 122'50; B. Munar, 85; J. Tomás, 17'50; J. Andreu, 52'50; J. Ferrer, 125; M. Ceimari, 52'50; B. Busquets, 20; M. Munar, 20; J. Reinés, 72'50; P. Cantellops, 130; M. Rafael, 47'50; O. Vich, 75; G. Sampol, 130; A. Oliver, 15; B. Fuster, 42'50; D. Tomás, 7'50; J. Arbona, 331'25.

Total, 1.598'75 pts.

Albaniels del Molinar: la actuación de «El Trabajo» no puede ser más brillante.

Miguel Munar

Acuerdos - convocatorias

AGRUPACION SOCIALISTA

El Comité de la Agrupación Socialista Palmesana, en reunión celebrada día 23 del actual, acordó pasar a la familia del compañero Juan Mas, que se halla preso en la cárcel de Palma, diez pesetas semanales para que le ayude a subvenir sus necesidades.

Al mismo tiempo se acordó recomendar a los compañeros que procuren, en la medida de sus fuerzas, contribuir a la suscripción pro presos y que se encargue de recibirlos donativos el compañero Jaime Matas.

También se acordó enviar un telegrama de felicitación al eximio ex presidente del Consejo, D. Manuel Azaña, por su magnífico discurso pronunciado en las Cortes, con motivo del alijo de armas.

CENTRO INSTRUCTIVO OBRERO, PONT D'INCA

El próximo domingo a las siete de la tarde y en el local

ocial del Centro Instructivos Obrero, Antonio Maura, 34, tendrá lugar la segunda conferencia que correrá a cargo del catedrático Don Gabriel Viñas, sobre el tema:

Deports i Ciutadania

Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.267'15.
 Antonio Alberif, pts., 25;
 S. F. F., 5; Benito Pujol, 2; Pedro Juan, 1; Rafael Mayol, 0'50; Guillermo Verdera, 0'50; Sebastián Castell, 0'50; Emilio García, 1; Antonio Miralles, 1; Antonio Frau, 1; Miguel Tomás, 1; Guillermo Sastre, 1; Bartolomé Abraham, 1; José Matas, 1; Jaime Matas, 1; Juan Matas, 1.
 Suma total, pts., 3.310'65.

Tareas juveniles

Por iniciativa de la Juventud Socialista Palmesana, se convocó una reunión de delegados de las distintas Juventudes Socialistas para estudiar la posibilidad de crear la Federación Regional de Juventudes en las Baleares, a la cual asistieron delegados de las de Artá, Alaró, Lluchmayor, y Capdepera, las cuales coincidieron en la necesidad de organizar la lucha juvenil en Baleares bajo una forma concreta y que puedan producir buenos resultados para el proletariado.

Se tomaron varias iniciativas con relación a este asunto, declarándose las juventudes estar dispuestas para realizar el máximo de esfuerzo para llegar a una conclusión favorable para el proletariado organizado.

Zapatos TRACTOR especiales para obreros

VARIEDAD DE MODELOS

Calzados "Las Américas"

Calle de San Miguel, 159

PRIMAVERA - VERANO

ENCARGUE SUS HECHURAS

NAVARRETE • SASTRE

HECHURAS DESDE 5 DUROS

Calle Siete Esquinas, 20-1.º

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono Núm. 1760

PRECIO FIJO

Con motivo de las actuales circunstancias y POR FINAL DE TEMPORADA

FORMIDABLE LIQUIDACION DE ARTICULOS DE INVIERNO

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

MANTAS DE LANA A MITAD DE PRECIO

RETALES

RETALES

Sobre el conflicto de los Ferrocarriles de Mallorca

Por fin los obreros y empleados han percibido los sueldos correspondientes al mes de febrero. Aquellos se reúnen y, considerando que, con las medidas de auxilio del Estado, la C.^a puede cumplir con todas sus obligaciones de la explotación, dan por resuelto el grave conflicto a que la suspensión de pagos les había abocado. Propósitos de venganza contra un periodista.

El domingo p. p. se reunió el Consejo Obrero Ferroviario, en la Casa del Pueblo, con el fin de tomar los acuerdos pertinentes en relación con el conflicto que la C.^a F. M., suspendiendo los pagos al personal, había planteado a sus asociados. Como que la C.^a ya había hecho pago de los haberes devengados en febrero y, por otra parte, hay la promesa formal de la Dirección General de Ferrocarriles de subvencionar a los de Mallorca, a partir del 1.º de enero del año en curso, con 20.000 pts. mensuales, así como la remisión de 435.000 pts. como garantía de pago de intereses a los obligacionistas de las líneas Santany-Artá, correspondientes a 1934, las que pueden ser destinadas, según criterio del comisario del Gobierno en esta zona, a igual fin que las mencionadas 20.000 pts., sin perjuicio de que el Estado, en su día otorgue las cantidades suplementarias necesarias para pago de dichos intereses; en vista de todo ello, los reunidos acordaron dar, de momento, por solucionado el conflicto.

En la expresada reunión se trató, no obstante, del problema ferroviario, considerándolo, desde el punto de vista nacional, de imposible solución mientras los ferrocarriles estén en manos de empresas privadas o particulares, y llegando a la conclusión de que se impone, cada día con más fuerza y razón, la nacionalización de tan importante servicio. Argumentos: la elevación de tarifas ferroviarias solo beneficiaría al terrible competidor del ferrocarril, que une a su ventaja de dar mayores comodidades en los servicios la que resulta de quedar sus precios más bajos que los de la línea férrea; una empleomanía en las empresas a medida, no de las necesidades del tráfico, sino de los compromisos de amistad o de parentesco de las juntas de gobierno, amén de los consejeros que perciben sueldos fantásticos, aunque reales, solo para asistir a alguna que otra reunión de Consejo y procurar, con sus influencias políticas, de los gobiernos concesiones que no tienen otra virtualidad que perjudicar los intereses generales del país, y contemplar estóticamente como las empresas se hundan en el fango de la rutina en los servicios.

Por el contrario, la explotación de los ferrocarriles por el Estado podría coordinar las distintas empresas, centralizar y simplificar la administración, lo que llevaría consigo el licenciamiento del parasitismo consueño y el saneamiento de la gestión administrativa; la regulación del tráfico mecánico por carretera, que hoy se realiza de una manera anárquica, sin el control adecuado y necesario por parte del Estado.

Considerado el problema atañadero exclusivamente a los Ferrocarriles de Mallorca, la opinión del Consejo Obrero Ferroviario de ésta es de que, interin el Estado no se haya incautado del servicio nacional ferroviario, mientras la empresa reciba las subvenciones antes mencionadas, con una poda en la alta e innecesaria burocracia, una reorganización en los servicios y una rectificación en las tarifas, que atraigan a los viajeros y mercaderías que por falta de alicientes de la C.^a han abandonado a ésta para concurrir al tráfico mecánico por carretera, aquellos pueden ir cubriendo todas sus obligaciones de explotación.

El hecho de haber sustentado nosotros en estas columnas la tesis del C. O. F. nos releva de decir que estamos identificados con él. Pero hemos de ratificarnos en una afirmación que hicimos en el número anterior de este semanario al ocuparnos de este asunto; esta: *El actual consejo de administración y dirección no están capacitados, según tienen demostrado, para realizar semejante labor. Tienen demasiados intereses creados.* Y estos intereses se consideran tan sagrados, que el solo hecho de sospechar que un redactor de «La Almudaina», nuestro buen amigo el Sr. Gaita, se ocupara de ellos en tono de censura desde el semanario «República», ha determinado una corriente de coacción cerca de «La Almudaina» para que sea echado del cuerpo de redacción de ésta el referido Sr. Gaita, coacción que creemos ha de estrellarse contra la caballerosidad D. Jerónimo Amengual, director de dicho diario.

No podemos poner punto final a estas líneas sin felicitar al Consejo Obrero Ferroviario por su admirable conducta en unos momentos sumamente difíciles para las organizaciones obreras, especialmente las ferroviarias, y de un modo particular a su Presidente nuestro correligionario Miguel Femenias.

El indulto o la ejecución de R. González Peña es la nota política cumbre del día. Los jefes de los grupos que apoyan a Lerroux consideran necesario no haya desigualdades en el cumplimiento de sentencias, con perjuicio de los débiles. He ahí una manera elegante e indirecta de poner a Peña ante el pelotón de ejecuciones. Pero el pueblo, el verdadero pueblo español, pide el indulto de todos los condenados a muerte.

Palabras sin importancia

Gracias mil veces sean dadas a «Un Sacristán de la Seo» por su lección sobre el salario familiar. Nosotros, que no somos tan pobres como las ratas, prometemos solemnemente gastarnos diez céntimos y dárselos a «Un Sacristán» para que se tome una copita de anís en cualquier taberna menos en la del flamante Gestor Señor Comas. Y conste que no sentimos malquerencia al citado señor Comas, pues gracias a sus desvelos nos será posible ver las procesiones de Semana Santa, con sus encapuchados y demás atributos con que algunos quieren imitar a los que llevaron al revolucionario de Galilea a la cima del Calvario.

Gracias mil veces, repetimos, a «Un Sacristán de la Seo» por su lección sobre el salario familiar. El salario familiar, según «Un Sacristán» consiste en cobrar tanto más por persona que tenga que mantener, el que trabaja. ¡Oh prodigioso «Sacristán»! ¡Que venga pronto el salario familiar! Desde hoy en adelante, no volverá ese pecador de Torquemada a escribir nada que sea en perjuicio de *Rerum Novarum* y *Quadragesimo Anno*, ni mucho menos en contra del salario familiar. ¿Que por qué? Pues bien sencillo. Que la mayoría de mis compañeros, tienen varios hijos y esposa que mantener. ¿Comprendes? Y yo también. ¡Viva el salario familiar! ¡Viva «Un Sacristán de la Seo»! Pero... Ahora que me acuerdo... El otro día fui para alquilar una casa de la que es propietario un señor muy católico y al decirle que tenía cinco hijos, me puso las puertas en las narices.

¿No harán lo mismo los patronos católicos—la mayoría de patronos y propietarios con católicos—al ir a pedir trabajo y decirles que somos ocho con la suegra a quien mantener? ¿Ha pensado en eso mi amigo «Un Sacristán»? ¿No nos resultará que eso del salario familiar es una maldición de algún Papa en un momento de mal humor?

Este salario familiar, «Sacristán» más pobre que una rata, me hace pensar en muchas cosas.

Una de ellas es que se ha dicho esto en la seguridad de que hay muchos «sacristanes» por estos mundos de Dios que se creen que nos chupamos el dedo. Otra es que una cosa es predicar y otra dar trigo. Y otra «que el sentido común del salario familiar es el menos común de los sentidos».

¿De acuerdo «Sacristán» del salario familiar? ¿No estás conforme? Pues a decirlo, que a este Torquemada le dá mucha alegría leer las columnas de «El Luchador», por cuanto nos dá ocasión de emborronar unas cuartillas, y reírnos un poco.

Y conste que lo del anís queda en pie. Que no está tan pobre, que no pueda convidarle,

Torquemada

Notas de Ibiza

Los católicos y la pederastia

Los católicos de esta localidad, apesar del tiempo transcurrido, aún no se han recuperado de la indignación que les produjo el hecho pederasta del ex Teatino de Manacor.

¿Será del poco espíritu equitativo del ex Padre cristiano de marras? Porque; ¡hay que ver! llegó hasta el décimo-cuarto Año. De seguro que si se le deja en libertad de acción no se detiene ni en el Quadragesimo Anno.

¿Que tendrá la Princesa?

Casualmente cae en nuestras manos un número de T. B. O. Tonsurado. Demacrado. Pálido. Ojeroso. Síntomas de enfermedad ya crónica.

«Excelsior», está triste. ¿Qué tendrá la princesa?

¡Por si las moscas...!

Con el único objeto de que se entere el Sr. Gobernador Civil, debemos manifestar lo siguiente:

Podemos asegurar que, contrariamente a lo que se dice de público, no han ingresado aún en esta Agrupación Socialista, el primer teniente de Alcalde de este Ayuntamiento Sr. Perelló Rigal, así como otros muncípes de gran prestigio y popularidad entre el elemento obrero de esta población, estos Sres. proceden del *Bloque Centrista*.

Hacemos estas manifestaciones porque no estamos para Gestoras; nos basta la labor de la Diputación para saber que son éstas.

Se le atragantó el «gato»

Más del famoso centenario.

Esto sí que hay que cogerlo con reservas; pero de confirmarse, sería una nota bastante simpática.

Se viene asegurándose que el dinero recaudado pró-fiestas del centenario y reparación de templos, que se caen, será destinado en su totalidad a la compra de comestibles para los obreros parados, a fin de que, al menos durante la celebración de las fiestas puedan presentarse con los estómagos llenos.

Bien, muy bien. Pero, ¿y después?

San Clarófilo

En vista de la unanimidad de criterio entre los gatófilos y clarófilo, un camarada nuestro se ha ofrecido a hacerle un traje a la medida gratuitamente y de la clase que corresponde a un ser de su especie.

Nosotros nos unimos de todo corazón a su glorificación, y prometemos de hoy en adelante, llamarle San Clarófilo, virgen y mártir.

Y ánimo San Clarófilo. Es Vd. joven y hará carrera... celestial.

Ibiza-Marzo-35.

Agustín Gutiérrez

En el Cine Moderno de esta ciudad, la semana pasada se rodaba una película en la que aparecía D. Alejandro Lerroux pronunciando un discurso. Las protestas del público en forma de silbidos y fueros arreararon de tal forma, que la empresa eliminó del programa semejante número.

¡Buen presagio para una consulta electoral!

Revista proletaria

A nuestras manos llega un número de «Nueva Cultura». Está editada en Valencia.

«Nueva Cultura» viene a llenar un hueco que difícilmente otra revista pudiera hacerlo. Es orientadora. Y al decir orientar queremos hacer constar que su misión es luchar contra todos los que «orientan». Y contra los prejuicios de esa moralidad, que permite la alcahuetería de la civilización.

Como su título indica esta revista ayuda a la formación de la cultura, que se forja en el pueblo. Cultura proletaria, antitesis de la de las clases dominantes.

«Nueva Cultura», junto con otras de distintas ciudades de España, cumple un imperativo de lucha.

En su positiva labor arrinconó el pasado; por viejo e inútil. En sus páginas reduce el deseo optimista de un pueblo sano, que no quiere ser explotado.

Y en su magnífico contenido una esperanza no muy lejana.